

Héctor Salazar, abogado, y la carta del Vaticano por Pinochet

"Al Vaticano le convenía que no se filtraran las gestiones"

Willy Holtenhoff
SANTIAGO

¿Razones humanitarias, políticas, misericordiosas? ¿La una, la otra, todas juntas? Un movimiento estratégico que pocos podrían aclarar con certeza.

Ese parece ser el caso de las gestiones que el Estado vaticano ha efectuado ante el gobierno británico, para interceder a favor del arrestado senador vitalicio Augusto Pinochet. Esta intervención se filtró a la prensa levantando polvareda, benéfica para algunos, no tanto para otros, y sorprendiendo a muchos. Uno de los pocos chilenos que podría desentrañar este complejo ajedrez político-espiritual, es el abogado Héctor Salazar: gran parte de su trayectoria de abogado defensor de los derechos humanos la realizó en la Vicaría de la Solidaridad de la Iglesia Católica. Salazar posee habilidad de cirujano para auscultar los órganos de la gigantesca anatomía vaticana.

¿Lo tomaron de sorpresa las gestiones del Vaticano?

-No. Era esperable. Conociendo los actores involucrados, sobre todo monseñor Jorge Medina y por la posición que él ocupa en el Vaticano, era previsible una gestión así.

-La duda que salta es ¿por qué ahora y no en la etapa anterior del juicio?

-Aparentemente esta gestión no es nueva, quizás tenga varias semanas de data, lo que es nuevo es el momento en que se hace trascender. Y aquí me llama la atención algo que está en terreno pantanosos...

¿Qué cosa?

-Que por una parte el Vaticano se justifica diciendo que esto se lo pidió el gobierno chileno y el gobierno chileno ha insinuado que fue una iniciativa propia del

Vaticano, la cual agradece...

¿Quién dice la verdad?

-No sé. Pero ambas partes captan el contenido negativo o el lastre que significa estar comprometido con una gestión de esta naturaleza, por lo tanto tratan de separarse lo máximo de ella o compartir responsabilidades.

¿Era más conveniente que fueran gestiones secretas?

-El hecho que haya trascendido y hecho público, me parece que puso en evidencia la gestión en sí, en otras palabras, quisieron denunciarla públicamente.

-Las gestiones ¿son obra de Angelo Sodano, Secretario de Estado del Vaticano?

-Por los cargos formales del Vaticano, es gestión de Angelo

Sodano, pero no me cabe la menor duda que la mano del cardenal Jorge Medina está detrás de esto.

¿En cuánto ayuda al gobierno chileno esta intervención?

-Esta gestión le sirve al gobierno chileno, otra cosa es si consigue el cometido final o no, pero uno puede imaginarse que una decisión como esta, va a influir a que se incline la decisión hacia uno u otro lado.

-Los lores, ¿serían permeables a una carta así?

-Esta no es una gestión del Vaticano al tribunal inglés sino de gobierno a gobierno. Una vez que la Cámara de los Lores dicte sentencia, es el ministro del Interior inglés quien tiene que darle luz verde o roja al fallo. Quizás por el contexto político que rodea a esta decisión, puede darse una reacción negativa de algunos lores, o que otros reafirmen sus tesis.

¿El Vaticano se juega esta carta porque cree que volcará favorablemente la decisión por Pinochet?

-No. El Vaticano no tiene seguro el éxito de su gestión, por ese motivo la planteó en términos tan confidenciales, porque si al final no resultaba no habría tenido trascendencia pública.

-Las gestiones no fueron recibidas igual por el mundo católico: incluso obispos chilenos tomaron cierta distancia.

-Es que en el Vaticano, como en toda institución, hay sectores y sectores. Esta es una gestión de gente con áreas de poder en determinados ámbi-

tos, no cuenta con un apoyo unánime de la Iglesia, por todas las aristas y variables que tiene el caso de Pinochet. Pero no hay que olvidar que el Papa, por razones humanitarias, ha intercedido por condenados a muerte, por ejemplo, y lo ha hecho públicamente. Sin embargo aquí se hizo todo bajo secreto y se filtra el hecho.

¿Convenía más al Vaticano que se filtrara o no la noticia de sus gestiones?

-Al Vaticano, me parece, le convenía que no se filtraran las gestiones, para, en el caso que no resultara, no verse envuelto en una discusión con un personaje tan controvertido como Pinochet.

¿Por qué, entonces, se hizo pública?

-Hay dos alternativas a esa pregunta. Una es que se hace pública para hacer presión al gobierno inglés, otra es que se hace pública para denunciar la maniobra y abortarla.

-Muchos se preguntan por qué el Vaticano no hizo gestiones por los sacerdotes que cayeron en la dictadura: Lidó, Alsina, Jarlán.

-Porque lo que hoy tiene preponderancia en la dirección mundial de la Iglesia son mentalidades conservadoras anticomunistas, sensibles a interceder por un líder que por muy cuestionable que sea, haya sido anti-comunista. No intercederían por un pastor de su Iglesia que haya tomado posiciones progresistas, de izquierda. Lo que parece una posición de la Iglesia hay que ponerle nombre y apellido.

-Estas gestiones ¿son expresión de la buena relación entre Sodano y Pinochet?

-No sé si hay una buena relación entre Sodano y Pinochet. Sodano tuvo problemas con la dictadura sobre todo con exabruptos de Merino con la persona del Papa, que provocó una reacción airada de Sodano.

